

АННОТАЦИИ

В. Ю. Соболев. Комплекс археологических памятников Которского погоста (X – первая половина XI века)

Комплекс археологических памятников у дер. Которск Плюсского района Псковской области – бывший средневековый Которской погост, включающий поселение и несколько разнотипных кладбищ, планомерно исследуется начиная с 1986 года. Начало жизни на поселении может быть отнесено к рубежу IX–X вв., погребальные памятники Которского комплекса датируются второй половиной I тыс. н. э. – рубежом XII–XIII вв.

За прошедшие годы изучено немногим менее 1000 м² культурных напластований поселения, около 700 м² площади бескурганых (грунтовых) могильников с кремациями, впервые выявленными в данном комплексе, более 70 курганов. В статье суммируются результаты раскопок поселения и оставленных его жителями могильников X в. (Которск III, Которск IX, Которск XI и Которск XV).

Ключевые слова: средневековая археология, Новгородская земля, формирование системы погостов, Которской погост

О. А. Тарабардина. Ярославово дворище в свете данных дендрохронологических исследований

Археологическое изучение Ярославова дворища имеет давнюю историю, но лишь в 2007–2014 гг. в ходе работ на Дворищенских XVIII–XX раскопах удалось использовать для определения хронологии древностей этого ключевого района Новгорода дендрохронологический метод датирования. В результате получены точные даты для сооружений XI–XVI вв.; в некоторых случаях это на четыре столетия омолодило первоначальные датировки, выполненные традиционными археологическими методами. Впервые в Новгороде удалось датировать средневековые погребения и установить, что некрополь Николо-Дворищенского собора начал формироваться лишь в начале XVI в., в 1500–1510-е гг.

Ключевые слова: Ярославово дворище, археология, Николо-Дворищенский собор, некрополь, средневековые конструкции, дендрохронология

И. В. Антипов. Новгородский Владычный двор в XIV–XV вв. Новые данные и перспективы изучения

История застройки новгородского Владычного двора стала темой целого ряда публикаций последних лет. В данной статье сделана попытка отделить факты от гипотез, выявить круг достоверных знаний о топографии и постройках архиерейской резиденции в XIV–XV вв. В научный оборот вводятся результаты архитектурно-археологических изысканий последних лет. Основной вывод: имеющиеся сведения не позволяют сейчас составить обоснованную реконструкцию застройки территории Владычного двора на XIV–XV вв.

Ключевые слова: резиденция новгородского архиепископа, новгородская архитектура, архитектурная археология, архиепископ Евфимий II

В. А. Булкин. Заметки по топографии новгородского Детинца

Ряд вопросов истории застройки новгородского Детинца рассматривается в статье в контексте изучения места церкви Входа Господня в Иерусалим 1336–1337 гг. в са-кральнoй топографии Детинца. Выдвигается тезис о том, что Входиерусалимский храм XIV в., построенный на месте водосвятного «теремца», отмечал основной вход на территорию Св. Софии (новгородский «Иерусалим») со стороны Великого моста. Обосновано предположение об особом значении улицы, соединявшей Воскресенские и Пречистенские ворота Детинца.

Ключевые слова: новгородский архиепископ Василий, топография новгородского Детинца, улицы Новгорода, теремец, новгородская архитектура, архитектурная археология

А. А. Кузнецов. Новгородская политика владимирских князей в 1220-е гг.

В статье рассматривается политика владимирских князей в 1220-е гг. На основании источников показано, что политика владимирских князей имела систематичный и последовательный характер. Владимирский князь Георгий Всеволодович стремился контролировать власть в Новгороде через своих родственников – братьев и сына. Владимирские князья сумели обеспечить решение задач обороны Новгорода и защиты его военно-политических интересов. История политических отношений Владимиро-Суздальского княжества и Новгорода в 1220-е гг. исследуется с учётом политической истории Руси.

Ключевые слова: Новгород, Владимирское княжество, емь, чудь, Георгий Всеволодович, Ярослав Всеволодович.

М. М. Бенцианов. «Княжеский элемент» в новгородской поместной корпорации на рубеже XV–XVI в.

В статье поднимается вопрос о роли и значении «князей» – носителей княжеского титула в процессе создания новгородской поместной корпорации в конце XV – начале XVI в. Анализ положения «княжеского элемента» в поместных раздачах, длившихся в течение нескольких десятилетий, позволяет сделать выводы об изменении правительственной политики и постепенной утрате «князьями» своего особого статуса. Широкое использование методов просопографического исследования дает возможность на примере новгородских испомещений оценить место и значение отдельных княжеских родов и фамилий в складывающейся чиновно-иерархической модели Русского государства.

Ключевые слова: поместное землевладение, генеалогия, писцовые книги, князья, аристократия, служба, история дворянства, Новгород Великий

А. А. Вовин. «Весь Псков» и «мужи псковичи»: к вопросу об участии непривилегированного населения в политической жизни вечевых городов

Статья посвящена давно обсуждаемой в историографии проблемы элитарности или же, напротив, эгалитарности системы управления «вечевыми» городами – Новгородом и Псковом. Предлагается новый подход – вместо «веча» акцент исследования смещается на другие понятия: «весь Псков» и «мужи псковичи». За ними в источниках скрывалось собрание горожан, которое стало называться вече в Пскове относительно поздно – во второй половине XV в. В таких собраниях могли участвовать те, кто жил в пределах крепостных стен Пскова. На них судились самые тяжкие преступления, караемые по Псковской Судной грамоте смертью. Несмотря на растущее социальное расслоение и стремление псковской элиты монополизировать доступ к властным должностям, такие собрания сохраняли контроль за деятельностью высших магистратов до самого конца псковской самостоятельности.

Ключевые слова: средневековый Псков, вече, собрание горожан, политические институты средневекового города, вечевой суд, городской патрициат, псковские судьи, Псковская Судная грамота

М. А. Шibaев. Новгородско-Софийский свод и протоскрипторий Евфимия II

Автор проанализировал, начиная с работ А. А. Шахматова, историографическую проблему Новгородско-Софийского свода. Изучив летописи XV века (Софийскую 1, летописное, Новгородскую Карамзинскую, Новгородскую 4), М. А. Шibaев приходит к выводу, что не существовало Полихрона митрополита Фотия. Статья посвящена реконструкции редакционных методов создателя Новгородско-Софийского свода. Автор приходит к выводу, что Новгородско-Софийский свод был создан в конце 1430-х годов по заказу архиепископа Новгородского Евфимия II. Текстологический анализ позволяет сделать вывод, что Новгородско-Софийский свод был разделен на две части.

Ключевые слова: Новгородско-Софийский свод, Великий Новгород, Софийская 1 летопись, Евфимий II

М. Б. Бессуднова. Береговое право средневекового Новгорода: в продолжение дискуссии

Жалобы ганзейцев, фигурировавшие в ходе русско-ливонских переговоров сентября–октября 1494 г. опровергают представление об отсутствии в русских (новгородских) землях берегового права, но, напротив, иллюстрируют живучесть этой древней традиции. На новгородском участке морского побережья до конца XV в. действовали те же самые правовые нормы, как и в прочих странах Балтийского региона, которые предусматривали возвращение найденного имущества владельцу взамен выплаты им «охранных денег». Вместе с тем после присоединения Новгорода к Москве наблюдается нарушение этой нормы на народно-бытовом и административном уровне и восстановление более древнего, «доганзейского», обычая.

Ключевые слова: береговое право, Великий Новгород, Ганза

А. А. Фролов. Две писцовые книги Порхова и Порховского уезда 1576 г. Письма и дозора В. М. Безобразова: кодикологическое исследование

В статье исследуется содержимое архивного дела РГАДА (ф. 137), которое, начиная с момента публикации в серии «Новгородские писцовые книги», историки рассматривают как дозорную книгу Порхова и Порховского уезда 1575/76 г. письма В. М. Безобразова. Изучение кодикологии рукописи свидетельствует, что в архивном деле объединены фрагменты двух списков, снятых во Пскове в середине 1580-х гг. с двух писцовых книг 1576 г. Исследуемые документы – уникальный источник времен правления «царя Симеона Бекбулатовича». Изготовление двух списков с книг связывается с процессом возврата Новгороду земель, прирезанных в 1570-е гг. ко Пскову в связи с земельной политикой Ивана Грозного. В приложении к статье публикуется текст четырех последних листов сборника, которые остались не опубликованы в 1905 г. и, вследствие этого, до сих пор не известны исследователям.

Ключевые слова: писцовые книги удела «князя Ивана Московского», Российский государственный архив древних актов

А. Пересветов-Мурат. «Который показал нашим солдатам подходы к Новгороду»: Иван Шваль в современных шведских источниках

В статье рассматриваются ранее неизвестные шведские архивные источники о роли Ивана Шваля во взятии Новгорода шведами в 1611 г., а также о его дальнейшей судьбе. Ими подтверждается, что Шваль «научил» шведов, как «добраться до Новгорода», за что его наградили зерном. Также показывается, что ему были выделены две деревни в Ингерманландии, Старабурия и Клясино, скорее всего, в 1615 г., которые, однако, были отозваны в позднем 1616 или раннем 1617 гг. и пожалованы «байюру» А. И. (Шуму) Хомутову. После этого Шваль больше не упоминается ни в русских, ни в шведских источниках.

Ключевые слова: Иван/Ивашко Шваль, Смутное время, взятие Новгорода в 1611 г., Ингерманландия, Якоб Делагарди

Р. В. Болдырев, Е. М. Кончакова Шведское присутствие в Великом Новгороде начала XVII в. в свете современной российской историографии

Настоящее исследование посвящено разным аспектам восприятия шведского присутствия в Великом Новгороде начала XVII в. современной российской исторической наукой, и переосмыслению понятия «шведская оккупация». Введение в научный оборот документов Новгородского оккупационного архива (НОА) из Государственного архива Швеции предоставило российским историкам возможность отказаться от одностороннего подхода к оценкам новгородской Смуты, хотя противоречивость их позиций в этом вопросе свидетельствует о незавершенности формирования ее концептуальной модели.

Ключевые слова: Великий Новгород, Смута, шведское присутствие, российская историография

Я. Н. Рабинович. Новгородские страницы биографии астраханского архиепископа Онуфрия

В статье рассматривается судьба астраханского архиепископа Онуфрия до его назначения в Астрахань. Впервые представлена подробная биография этого деятеля Смутного времени. Онуфрий, будучи игуменом Антониева монастыря, одним из первых подписался под Приговором о приглашении шведского королевича на московский престол, а после избрания Михаила Романова – возглавил восстание против шведов в Тихвине.

Ключевые слова: Антониев монастырь, Якоб Делагарди, монастырские вотчины, Сказание о Тихвинской иконе, воевода Прозоровский, Утвержденная грамота.

А. А. Селин. Тесовская дворцовая волость XVII века и проблема верхнеордежских ижорцев

В XVII в. в русско-шведском пограничье возникла Тесовская дворцовая волость. Она заселялась путем привлечения на пустующие пограничные земли перебежчиков со шведской стороны, которых после войны 1656–1658 гг. московские власти более не опасались прятать от шведских властей. Зафиксированная этнографами и лингвистами верхнеордежская группа ижорского языка находится как раз в этих бывших приграничных местах. Вероятно, эта группа сформировалась в результате переселения ижорцев из ингерманландских погостов.

Ключевые слова: Русско-шведская граница, ижора, Ингерманландия, Тесовская дворцовая волость

Т. А. Базарова, М. М. Дадькина. «Дворянин Великого Новгорода» П. Н. Крекшин и походная канцелярия А. Д. Меншикова

В статье исследуется роль уроженца Новгородской земли, одного из первых биографов Петра I, Петра Никифоровича Крекшина в деле изучения уникальных материалов первого российского императора и его приближенных – А. Д. Меншикова, Б. П. Шереметева, П. П. Шафирова и др., которые в настоящее время хранятся в Научно-историческом архиве СПбИИ РАН. Одним из важнейших результатов стало выявление методов работы П. Н. Крекшина с историческими источниками, отобранными им для написания биографии Петра I.

Ключевые слова: исторический источник, биография Петра I, П. Н. Крекшин, походная канцелярия, А. Д. Меншиков, П. П. Шафиров, Академия наук

Г. М. Коваленко. Новгород в немецкой «Россике» первой половины XIX в.

Александр Герцен называл Новгород «городом ганзеатических воспоминаний». Возможно, именно поэтому среди иностранных путешественников XIX в., оставивших свои описания Новгорода, так много немцев, для которых он представлял интерес «уже тем, что был связан с ними через Ганзейский союз».

Ключевые слова: Новгород, Ганза, немецкие путешественники, травелоги

В. В. Носков. «Новгородское Общество изъявило желание приветствовать...»: прием миссии Фокса на станции Чудово

Публикация посвящена встрече на железнодорожной станции Чудово в Новгородской губернии чрезвычайного американского посольства, направленного в 1866 г. в Россию с поздравлениями Конгресса США Александру II по случаю счастливого исхода покушения на его жизнь, предпринятого Д. В. Каракозовым. Публикуются фрагмент из секретного доклада новгородского губернатора Э. В. Лерхе, его специальный доклад по этому поводу, а также торжественный адрес, врученный руководителю миссии Г. Ф. Фоксу от имени «Новгородского Общества».

Ключевые слова: миссия Фокса, «Новгородское Общество», станция Чудово, русско-американские отношения

Я. А. Васильев. Городские общественные ломбарды Новгородской губернии (1889–1914 гг.)

Статья посвящена одной из проблем организации муниципального кредита для малоимущих горожан дореволюционной России. Автор прослеживает работу городских ломбардов Новгородской губернии в 1889–1914 гг., подчеркивая их роль в борьбе с ростовщичеством.

Ключевые слова: Новгород, кредит, городские ломбарды, городские думы

Н. В. Григорьева. 1944 год. Один год из истории Новгородского музея-заповедника

Статья посвящена малоизвестной странице истории Новгородского музея-заповедника – деятельности музея в первый год после освобождения Новгорода от немецко-фашистских захватчиков. Автором раскрыта роль музея в деле проведения первых масштабных противоаварийных работ на почти двух десятках памятниках архитектуры Новгородского кремля, показаны первые мероприятия музея по возрождению своей деятельности.

Ключевые слова: Новгородский музей-заповедник, 1944 год, противоаварийные работы, памятники архитектуры, Т. М. Константинова.

Н. С. Савельев. Финские туристы в Новгородской области в 1960–1970 гг. в зеркале народной дипломатии

В статье рассматривается развитие форм народной дипломатии в 1960–70-х годах на примере контактов Новгородской области с финскими городами-побратимами, приёме туристических групп из этой страны. Показана роль общественных организаций и органов государственной власти в становлении этих связей.

Ключевые слова: народная дипломатия, Новгородская область, города-побратимы, пресса

Б. Н. Ковалев. Великий Новгород на страницах русской коллаборационистской прессы (1942–1944 гг.)

В статье анализируются материалы русских коллаборационистских газет, посвященные истории и повседневной жизни Великого Новгорода. Показываются основные проблемы, которые в них поднимались. Эти публикации классифицируются по их форме и содержанию. Даются оценки и характеристики авторам этих статей.

Ключевые слова: Великая Отечественная война, Великий Новгород, коллаборационизм, пресса.

С. В. Кулик. Развитие партизанского движения на Новгородчине в годы Великой Отечественной войны

В статье рассматривается специфика и развитие партизанского движения на Новгородчине в годы Великой Отечественной войны. Вскрываются проблемы организации сопротивления в тылу врага в начальный период оккупации, его дальнейшее развитие, формы и методы борьбы с гитлеровцами, координация действий с Красной Армией.

Ключевые слова: Великая Отечественная война, Северо-Запад России, партизанское движение

Д. Ю. Асташкин. «Дело Эрвина Шюле» и военные преступления на оккупированной территории Новгородской области

В статье анализируется дело Эрвина Шюле (Erwin Schüle), главы Центрального ведомства управлений юстиции земель ФРГ по преследованию нацистских преступлений. В 1965 году Советский Союз обвинил его в совершении военных преступлений в городе Чудово (Новгородская область). На примере дела Эрвина Шюле изучаются этапы расследования военных преступлений в СССР – в конце 1940-х годов и в первой половине 1960-х годов. Также анализируются пропагандистские и международные факторы, которые влияли на следствие. Для этого последовательно исследуется: масштаб военных преступлений в Чудовском районе, следствие 1949 года, изменение международной обстановки, следствие 1965 года, юридическая и политическая реакция СССР и ФРГ.

Ключевые слова: военные преступления, нацизм, оккупация, Новгород, Чудово, Вторая мировая война, Великая Отечественная война, юстиция, пропаганда, пресса, Германия, СССР, Эрвин Шюле

Г. А. Замятин. Посольство архимандрита Киприана, Я. Боборыкина и М. Муравьёва из Новгорода в Москву в 1615 году

В работе известного историка Смутного времени Г. А. Замятина (1882–1953) говорится об отправке шведскими оккупационными властями в Москву посольства новгородцев с целью принудить Московское правительство Михаила Романова к скорейшему заключению мира между Россией и Швецией.

На основании анализа ряда архивных источников Г. А. Замятин показал, как готовилось это посольство, подробно разобрал ход переговоров в Москве, выяснил, каких результатов добилась каждая из сторон – Москва, Стокгольм и Новгород.

Ключевые слова: Смутное время, Новгород, Эверт Горн, Яков Боборыкин, посольство, Киприан

SUMMARY

V. Yu. Sobolev. Archaeological complex of Kotorskoy pogost (10 – the first half of 11th centuries)

Kotorsky pogost was a local centre in the western part of Novgorod Land in Middle Age. The complex of archaeological monuments include a temporarily used hill fort, a large unfortified settlement, and several cemeteries dated the period of late 1st millennium – early 12th century.

The article presents materials from the excavations of unfortified settlement and cemeteries of 10th century.

Keywords: medieval archaeology, Novgorod land, creation of local centre system, Kotorskoy pogost (local centre)

O. A. Tarabardina. Yaroslav Court in medieval Novgorod in light of dendrochronological research

Archaeological research at Yaroslav Court in medieval Novgorod took place for a long time but dendrochronological dating was used only with samples from sites Dvorishchensky XVIII–XX which were excavated in 2007–2014. Several absolute dates become result of this research and in several cases they were about 400 years younger than previously proposed archaeological ones. For the first time in Novgorod archaeology medieval burials were dated dendrochronologically and thus we discover that necropolis of St. Nicholas church started to form in the early 16th century (1500–1510).

Keywords: Yaroslav Court in medieval Novgorod, archaeology, St. Nicholas church, necropolis, medieval constructions, dendrochronology

I. V. Antipov. Archbishop's court ("Vladychny dvor") in Novgorod in 14–15th centuries. New data and the prospect of research

The history of the buildings on the territory of the Archbishop's court ("Vladychny dvor") in Novgorod was the topic of some articles and books, published recently. In this article the author tries to divide the facts from the hypotheses and to reveal the reliable information about the topography and the buildings of the archbishop's residence in 14–15th centuries. The data received during the recent fieldwork is also presented in the text. The author proposes that we cannot make the valid reconstruction of the topography of Vladychny dvor in 14–15th centuries now.

Keywords: the residence of the archbishop of Novgorod, Novgorodian architecture, building archaeology, archbishop Evfimiy II

Val. A. Bulkin. On the topography of Novgorodian Detinets

The author studies some questions of the history of the buildings on the territory of Novgorodian Detinets, he tries to find the place of the church of The Entry of Our Lord to Jerusalem (1336–1337) in the sacral topography of the fortress. This church was built on the place of the ciborium for the holy water. The Entry of Our Lord to Jerusalem church marked the main entrance to the territory of St Sophia cathedral (“Jerusalem” of Novgorod) from the Great Volkhov bridge. The author proposes that the street which connected Voskresenskiye and Prechistsenskiye gates was the main street of Detinets.

Keywords: Vasiliy, the archbishop of Novgorod, the topography of Novgorodian Detinets, the streets of Novgorod, ciborium (“teremets”), Novgorodian architecture, building archaeology

A. A. Kuznetsov. The Novgorod policy of the Vladimir princes during the 1220s

The article considers the policy of the Vladimir princes during the 1220s. The policy of the Vladimir princes had systematic and consecutive character, as shown on the sources' analysis. The Vladimir prince Georgy Vsevolodovich sought to control the power in Novgorod through his relatives – brothers and the son. The Vladimir princes managed to provide the solution of problems of Novgorod defense and protection of its military-political interests. The history of the political relations of the Vladimir-Suzdal principality and Novgorod during the 1220s is investigated with regard to the political history of Russia.

Keywords: Novgorod, Vladimir principality, yem, Chud, Georgy Vsevolodovich, Yaroslav Vsevolodovich

M. M. Bentsianov. “Princely element” in Novgorod corporation at the turn of XV-XVI centuries.

The article raises the question of the role and significance of the “princes” – the descendants of the princely title in the process of establishing a local gentry corporation Novgorod in late XV – beginning of XVI century. Analysis of “princely element” in distribution of land, which lasted for several decades, allows to draw conclusions about the change in government policy, and a gradual loss of “princes” of their special status. The widespread use of methods of prosopographic investigation allows the example of Novgorod distribution assess the place and importance of certain princely families and surnames in the emerging bureaucratic, hierarchical model of the Russian state.

Keywords: landed gentry, genealogy, Cadastre books, the princes, aristocracy, the service, history of the nobility, Novgorod the Great

A. A. Vovin. “All Pskov” and “Pskov men”: common people in an urban administration of the 'veche' cities

The paper is focused on an issue of the main power institute in medieval Pskov. Traditionally in historiography it has been examined via 'veche' mentions in the sources whether a

power system was elitarian or egalitarian. That approach is challenged in the paper on the Pskov sources's data. Another notions 'all Pskov' and 'Pskov' men are emphasized. In Pskov sources they meant a city assembly, a gathering of all inhabitants who lived inside the city walls. Having a right to control city magistrates and to judge gravest crimes punishable (according to Pskov Judicial Charter) by death penalty, that institution remained a main governing body in Pskov till the 1510 inspite of a growing social differentiation and the rising of city oligarchy that tried to monopolize an access to all city magistrates.

Keywords: Pskov, city assembly, power structures of medieval city, veche court, city patricians, Pskov Judicial Charter

M. A. Shibaev. Novgorodsko-Sofiisky code and the protoskriptory of Euthymius II

Starting with the works of A. A. Shakhmatov the author analyzes the historiographical problem of Novgorodsko-Sofiisky code. Analyzing the chronicles of the 15 centuries (Sofiiskaya First Chronicle, Novgorodskaya Karamzinskaya Cronicle, Novgorodskaya Fourth Chronicle) M. A. Shibaev comes to the conclusion that Polychron of metropolitan Fotius did not exist. The article deals with reconstruction of editorial methods of Novgorodsko-Sofiisky code's writer.

The author concludes that the Novgorodsko-Sofiisky code was edited in the late 1430's by the order of the archbishop of Novgorod Euthymius II. Textological analysis allows to conclude that the Novgorodsko-Sofiisky code was divided into two parts.

Keywords: Novgorodsko-Sofiisky code, Great Novgorod, Sofiiskaya First Chronicle, Euthymius II

M. B. Bessudnova. The right of salvage in medieval Novgorod: in continuation of the discussion.

The complaints of the Hanseats happened in the Russian-Livonian negotiates in September-October 1494 refute the idea of the absence of the Russian (Novgorodian) right of salvage but, on the contrary, illustrate the vitality of this ancient tradition. In the Novgorod's sea coast to the end of XVthe century they are subject to the same legal standards as in the other Baltic countries, which prescribes the return of the found to owner property in return for payment by them a «berchgeld». However, following the accession of Novgorod to Moscow, there is a violation of this rule in people's everyday life and on administrative level and the restore of the older, «prehanseatic», custom.

Keywords: right of salvage, Great Novgorod, Hanse

A. A. Frolov. Two Cadaster Books of Porkhov and Porkhov' «uezd» of 1576 by V. M. Bezobrazov Inquiry: Codicological Study

The article examines the contents of the archive manuscript from RGADA (fund 137). Since the publication in 1905 this manuscript is treated by historians as one inquiry book of Porkhov and Porhov «uezd» 1575/76 with description collected by V. Bezobrazov. Codicology study shows that the manuscript combines fragments of two replicas manufactured in Pskov in the middle 1580s with data of two inquiry conducted in 1576. These documents are a unique historical source of the reign of «Tsar Simeon Bekbulatovich». Manufacturing of these replicas is associated with the process of returning back of Novgorod' lands that had been cut

off to Pskov in 1570-s by Ivan the Terrible. In the Appendix the text of the last four lists of the manuscript is published. These lists were not published in 1905 and, therefore, are still not known to researchers.

Keywords: Cadaster books of «udel of Prince Ivan Moskovski», Russian State Archive of Ancient Documents

A. I. Pereswetoff-Morath. “Who instructed our troops on how to reach Novgorod”: Ivan Šval’ in Contemporaneous Swedish Sources.

This paper introduces previously unknown Swedish archival sources on the rôle of Ivan Šval’ in the Swedish capture of Novgorod in 1611 and its aftermath. It is confirmed that Šval’ “instructed” the Swedes how to “reach Novgorod”, for which he was rewarded with corn. It is also shown that he was allocated the two hamlets Staraburja and Kljasino in Ingria, probably in 1615, but that this grant was revoked in late 1616 or early 1617 and given to the *bayor* A. I. (Šum) Chomutov, after which time Šval’ disappears from both Swedish and Russian sources.

Keywords: Ivan/Ivaško Šval’, the Time of Troubles, the capture of Novgorod in 1611, Ingria, Jacob De la Gardie

R. V. Boldyrev, E. M. Konchakova. The Swedish presence in Novgorod the Great in the early XVII century in the light of modern Russian historiography

The present study focuses on different aspects of the perception of the Swedish presence in Novgorod the Great in the early XVII century by modern Russian historical science, and rethinking the concept of "Swedish occupation". Introducing Novgorod occupation archive (NOA) documents for scientific use from the State Archives of Sweden has provided Russian historians with the opportunity to abandon the unilateral approach to estimate the Novgorod Troubles, though the contradiction of their positions on this issue indicates the incomplete formation of its conceptual model.

Keywords: Novgorod the Great, the Troubles time, the Swedish presence, Russian historiography.

Ya. N. Rabinovich. The Novgorod pages of the Astrakhan Archbishop Onuphrius' Biograghy

The article considers the fate of the archbishop of Astrakhan Onufriy until his appointment to Astrakhan. First is presented a detailed biography of this figure the Time of Troubles. Onufriy, as hegumen of the monastery of St. Anthony, one of the first to sign a verdict on the invitation of the Swedish prince on the Moscow throne, and after the election of Mikhail Romanov - led a revolt against the Swedes in Tikhvin.

Keywords: monastery of St. Anthony, Jacob De la Gardie, monastic ancestral lands, Saga of the Tikhvin icon, voivode Prozorovskiy, The approved charter

A. A. Selin. Tesovo Court District in 17th century and the problem of Upper-Oredezh Izhoras

In 17th century numerous deserters from Swedish Eastern provinces were settled by Muscovite powers inside Muscovy. Court and monastery districts were the preferable places for deserters' settling. In 1660s the new Tesovo Court district (*volost'*) was created near the borderline, very close with the small estate of St. Trinity Zverino monastery. Deserters primarily from Coporje district and Ingria parishes (*pogosts*) occupied former village places, stood empty since early 17th century, after the desertion started in 1580s and finalized through the Time of Troubles. Upper Oredezh dialect of Izhora language was shaped also in that space. In the first years of the Great Northern war the inhabitants of these villages became the first object for the borderline attacks. The article brings the new view on the problem of this borderland area habitation in 17–18th centuries.

Keywords: Russian-Swedish border, Izhora, Ingermanland, Tesovo Court district.

T. A. Bazarova, M. M. Dadykina. “Nobleman of Veliky Novgorod” P. N. Krekshin and the field office of A. D. Menshikov

The paper investigates the role of one of the first biographers of Peter I, a native of Novgorod Land, Peter Nikiforovich Krekshin in preservation and study of unique materials of the first Russian emperor and his closes persons such as A. D. Menshikov, B. P. Sheremetev, P. P. Shafirov, etc., that are currently stored in the Scientific and Historical Archives of St. Petersburg Institute of History RAS. The identification of the approaches and methods of Krekshin's work with historical sources in the course of writing a biography of Peter I is one of the most important results.

Keywords: historical source, biography of Peter I, P. N. Krekshin, field office, A. D. Menshikov, P. P. Shafirov, Academy of Sciences

G. M. Kovalenko. Novgorod in German "Rossika" of the first half of the XIX century

Alexander Herzen called Novgorod "the city of the hanseatic reminiscences". It is possible for this reason among the foreign travelers of the XIX century who left the descriptions of Novgorod there are a lot of Germans to whom it was of interest "already that was connected with them through the Hanseatic union".

Keywords: Novgorod, Hansa, German travelers, travelogues

V. V. Noskov. “Novgorod Society expressed a wish to greet...”: Reception of the Fox Mission at the Chudovo Station

The paper deals with the reception at the railway Chudovo station in the Novgorod province of the Extraordinary U. S. Embassy sent in 1866 to Russia to deliver the congratulatory Congress Resolution addressed to Alexander II on the occasion of a happy outcome of the D. Karakozov's attempt on the Emperor's life. In appendix three archival documents are published: excerpt from the secret report of the Governor Eduard Lerhe, his special report on the occasion, and the Address of the Novgorod Society presented to Gustavus V. Fox.

Keywords: Fox Mission, Novgorod Society, Chudovo Station, Russo-American relations

J. A. Vasilev. Urban public pawnshops Novgorod province (1889–1914)

The article is devoted to one of the problems of the organization of the municipal loan for the urban poor in pre-revolutionary Russia. The author traces the work of city pawnshops Novgorod province in 1889-1914, emphasizing their role in the fight against usury.

Keywords: Novgorod, credit, city pawn shops, city Duma

N. V. Grigorieva. 1944. A year in the life of the Novgorod state museum complex

The article is dedicated to a little-known chapter in the history of the Novgorod State Museum Complex: the museum activities in the first year after the liberation of Novgorod from the Nazi German occupants.

The author reveals the role of the museum workers in conducting the damage survey of Novgorod architectural monuments and in organizing the first large-scale emergency response plan for nearly twenty monuments of the Novgorod Kremlin. The first steps of bringing the museum back to life after the World War II are depicted.

Keywords: Novgorod State Museum Complex, 1944 emergency response plan, monuments, T. M. Konstantinova.

N. S. Saveliev. The mirror of public diplomacy: Finnish tourists in the Novgorod region in the 1960s – the 1970s.

The article deals with the evolution of public diplomacy in the 1960s – the 1970s as exemplified by the Novgorod region and its relations with Finnish twin cities. Its focus is on the reception of tourist groups. The role of the public organizations and the authorities in developing those relations is analyzed.

Keywords: public diplomacy, Novgorod region, twin cities, media.

B. N. Kovalyov. Velikiy Novgorod as it is reported on in the Russian collaborator media (1942–1944)

The article deals with materials published in the Russian collaborator newspapers that highlight both the history and everyday life of the city of Novgorod. The main issues raised in them are classified and analyzed. The authors of those publications are given characteristics and assessments.

Keywords: Great Patriotic War, Velikiy Novgorod, collaboration, media.

S. V. Kulik. Evolution of the partisan movement in the Novgorod area during the Great Patriotic War

The article deals with the peculiarities of the partisan movement evolution in the Novgorod area during the Great Patriotic War. The problems of organizing resistance in the enemy rear at the beginning of the occupation are revealed as well as the improvement of forms and methods of fighting against Hitlerites, and operations coordination with the Red Army.

Keywords: Great Patriotic War, North-West of Russia, partisan movement

D. Y. Astashkin. “The case of Erwin Schüle” and war crimes in the occupied territory of the Novgorod region

The article examines the case of Erwin Schüle, head of the Central Office of the Land Judicial Authorities for the Investigation of National Socialist Crimes. In 1965, the Soviet Union accused him of committing war crimes in Chudovo (Novgorod region). The case of Erwin Schüle is an example for study of stages of war crimes investigation in the USSR – at the end of the 1940s and at the first half of the 1960s. The article analyzes also the propaganda and international factors which influence the investigation. For this purpose the following is studied: the scale of war crimes in Chudovsky area, the investigation of 1949, changes in the international situation, the investigation of 1965, legal and political reaction of the Soviet Union and Germany.

Keywords: war crimes, Nazi occupation, Novgorod, Chudovo, the Second World War, the Great Patriotic War, justice, advocacy, media, Germany, the USSR, Erwin Schüle

G. A. Zamyatin. Embassy of the Archimandrite Cyprian, Ya. Boborykin and M. Muravyov from Novgorod to Moscow in 1615

In the work of the well-known historian of the Time of Troubles G. A. Zamyatin (1882-1953) is said about sending Novgorod Embassy by the Swedish occupation authorities in Moscow in order to force Moscow Mikhail Romanov’s government to the early conclusion of peace between Russia and Sweden.

Based on the analysis of a number of archival sources G. A. Zamyatin showed how to prepare this embassy, analyzed in detail the course of negotiations in Moscow, found out what results achieved each of the parties - Moscow, Stockholm and Novgorod.

Keywords: The Time of Troubles, Novgorod, Evert Horn, Yakov Boborykin, Embassy, Cyprian